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小学校統合準備に係る説明会議事録 

 

１ 招集日時  令和４年５月３１日（火） 午後６時３０分 

 

２ 招集場所  田村市役所 多目的ホール 

 

３ 出席者   船引地区代表区長（小沢区長）     和 田 正 明 

  文珠地区代表区長（春山二区長）    橋 本 喜 一 

船引小学校ＰＴＡ会長         渡 辺 隆 治 

船引小学校長             安 生 昌 弘 

要田（船引）地区代表区長       儀 同 照 栄 

要田（三春）地区代表区長       門 馬 武 弘 

要田小学校ＰＴＡ会長         鈴 木  淳 

要田小学校長             大 内 順 一 

  美山地区代表区長（長外路区長）    佐 藤 篤 恵 

美山小学校ＰＴＡ会長         小石沢 和 美 

美山小学校長             髙 橋 政 喜 

瀬川地区代表区長（石沢区長）     志 田 一 男 

瀬川小学校ＰＴＡ会長         吉 田 徳 一 

瀬川小学校長             安 瀬 一 正 

  移地区代表区長（上移区長）      松 本 伊勢夫 

緑小学校ＰＴＡ会長          宗 像 祝 治 

緑小学校長（緑幼稚園長兼務）     坂 内 浩 一 

七郷地区代表区長（永谷区長）     橋 本 啓 司 

船引南小学校ＰＴＡ会長        松 崎 勝 弘（欠席） 

     〃       代理出席  佐 藤 芳 一 

船引南小学校長（船引南幼稚園長兼務） 平 野 美 和 

芦沢地区代表区長（芦沢南区長）    佐 藤 光 栄 

芦沢小学校ＰＴＡ会長         村 上  徹 

芦沢小学校長（芦沢幼稚園長兼務）   鈴 木 敏 夫 

                                   計２３名 

 

４ 事務局として出席した職員 

職氏名  教育長                飯 村 新 市 

教育部長               石 井 敏 夫 

      教育総務課長             志 田 健 久 

参事兼学校教育課長          菅 野  学 

教育総務課課長補佐兼教育総務係長   助 川 勇 造 

学校教育課管理主事兼課長補佐兼指導管理係長   小 松 信 哉 
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教育総務課教育施設係長        根 本 一 広 

        教育総務課主査            渡 邉  誠 

        教育総務課主査            坪 井 真里子 

        教育総務課主事            富 塚 篤 志 

        教育総務課主事            宗 像 亜優美 

        学校教育課指導主事          宗 像 克 博 

        学校教育課指導主事          根 本 賢 一 

                                   計１３名 

 

５ その他出席者 

        三春町教育委員会事務局職員 ３名 

 

６ 開閉会   開会 午後６時３０分   閉会 午後８時０７分 

 

７ 統合準備説明会の議題 

  （１）統合（令和５年３月）までの工程について…資料２ 

  （２）統合準備委員会について…資料３、資料４ 

 

８ 会議の経過は次のとおり              司会進行：志田教育総務課長 

発 言 者 内                  容 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 開会に先立ち、説明会の流れ、新型コロナ感染症拡大防止のための

留意事項、統合準備に係る説明会、協議会等の内容の情報公開につい

て説明。 

 

【開会 午後６時３０分】 

 

 １開会 

 

２教育長あいさつ 

おばんでございます。 

雨が止みましたが、気温差が非常に激しく、遅い時間の開催にも関わ

らず、皆さんにお集まりいただきまして、感謝を申し上げます。誠にあ

りがとうございます。 

小学校の適正規模・適正配置の検討会について改めて辿ってみます

と、一昨年の６月に検討委員会を立ち上げて、提言書の提出を行ったと

ころです。昨年６月１８日に北ブロック協議会に基本案を提示し、同月

の２１日には南ブロック協議会に基本案を提示してから、昨年度は基本

案についていろいろなレベルで、地域の方や保護者など各ブロックの参

加者にご審議いただきました。その中でいろんなご意見をいただいて、
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教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

賛成も反対もありました。その間、アンケートも取らせていただきまし

た。地区ごとにもアンケートを取りました。それも保護者が対象であっ

たり、地域の方全員が対象であったりと、地区ごとに工夫したいろんな

議論、検討を重ねた結果、今年になりまして、統合の対象となる４つの

小学校が基本案に同意する、という書面を市長まで提出いただき、一応

の方向性が見えてきたところであります。 

その間、会長さんや区長さんなど変わられた方もいらっしゃいます

が、ここにお集まりの皆さまには、本当にご尽力を賜りまして、ありが

とうございました。重ねても重ねても感謝の言葉が見つかりません。 

さて、今日お集まりいただきましたのは、統合に向けた準備委員会を

立ち上げ、来年の４月に統合校で学校生活がスタートできるように準備

をして参りたいと思います。その準備にあたり、また話し合いをして取

り決めをしなくてはいけないことも多々ございます。皆様方を中心に各

学校あるいは、統合する学校同士の間で調整をしていただきながら、意

見の集約をお願いしたいと思っている次第でございます。 

最終的には来年の４月まで続きますが、９月の議会には設置条例を変

更する議案を提出したいと考えております。６月議会には田村市と三春

町との間の園児及び小学校学齢児童の教育事務の委託についての規約

の廃止について提出をしていきたいと思っているところであります。 

これまでの話し合いで何度も述べてきたところではありますが、私の

考えを少し述べさせていただきます。 

 一つは、校名、校歌についてであります。船引小学校についてはその

ままで、美山小学校、瀬川小学校、緑小学校については、「新生美山小

学校」、船引南小学校、芦沢小学校については、「新生船引南小学校」と

いうことで開校当初は対応していってはどうかと思います。条例上の学

校名は、美山小学校、船引南小学校でいかがかなと思っております。 

これは、今回の統合の基本案を進めるにあたっての田村スタンダー

ド、どういう基準で統合を考えるのかというところに、複式学級を生ま

ない学校規模というのが、第一番目にあります。少子化の勢いは今後も

止まることはありません。最近、令和３年に田村市で生まれた子供の数

が分かりました。今現在の６年生は田村市内に２８２人おりますが、昨

年生まれた子供の数はなんと１２９人です。半分以下であります。この

少子化の猛烈な勢いは、これからの学年ごとの子供の数を考えた時に本

当に大変な状況、事態になるなと予見されます。ですから、この子供た

ちが小学校６年生になったとき、子供の数が増えていくのであれば何の

問題はないですが、このまま１２９人前後で推移をしていくと、さらに

統合した先の美山小学校、船引南小学校の今後を考えていかなければい

けなくなるという事態が予見されております。１０年間くらいの期間、

まだ分かりませんが新たな校名が必要かと考えると、残念ではあります

が、どこかで押さえておかなければならないと考えているところであり
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教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ます。もちろん、１０年後にこんなに減ったときに、今ここに船引町内

の皆さんがいらっしゃいますが、船引町内以外の常葉、都路、大越、滝

根も統廃合を考えなくてはいけない程、子供の数が減っている可能性も

あるんだろうなと思っております。学校教育の在り方が全く変わる可能

性もあろうかとも思いますが、今のまま進めば統廃合は今後もどの地域

にも起こり得る、という状況であります。 

そこで今度は校歌について併せて考えていきたいのですが、それぞれ

の学校の今まで歩んできた伝統を少しでも残していきたいというとき

に、どうでしょうか。校歌については、例えば、美山小学校に集まる 

緑小学校と瀬川小学校の３つの小学校の校歌をこれから更なる統合ま

での間は１番でも２番でもいいですが、そこだけ歌っていく。３つの学

校の校歌を１番ずつ歌えば、ちょうど３番までの流れになりますから、

それを校歌として歌い、引き継いでいく、というような考えはいかがか

なと思います。 

もちろん、船引南小学校は芦沢小学校の校歌も同時に歌う。そうする

と、校歌を歌う子供が今までは緑小学校の校歌は緑小学校の子供たちだ

けだったのが、美山の子も瀬川の子も歌うことになるので、範囲も広が

るし、歌う子供の数が増ええると、将来、その校歌を歌える大人の数も

増えるというふうに考えます。統合した校名は残すけれども校歌は統合

したみんなの学校の校歌も引き継いでいく、ということが考えられます

が、いかがでしょうか。ご検討いただきたいと思います。 

 あとはジャージの問題がありますが、ジャージのことを考えるときに

昔のように「ジャージを作ってください。」とメーカーに頼んだ時、す

ぐに作ってくれるかどうかというのは、非常に難しい時代となりまし

た。 

私が最後に勤めた中学校では、入学者は１５０人以上いたわけであり

ますが、突然メーカーから「ジャージを作ることができない。」と申し

入れがあり、急遽、ジャージのスタイルを変えた、という事態になりま

した。今、着られているジャージが将来的にもそのメーカーが作ってく

れるかどうかは、これからの経済状況にもよるところもありますので、

ジャージについてどうしていくかについては、対象校すべてが検討して

いく余地があるかなと思っております。販売店がなくなってしまうとい

う地域が出てくることもあります。メーカー側が作っても販売店がない

という状況が起こり得ると思います。ジャージはなぜ統一して着せてい

たのかなと、校長先生はじめ皆さんに考えてもらいたいのです。 

ある小学校で１年生が２年生以上と違う自由なジャージを着て運動

会に参加していました。自由に競技はできるし、そんなに違和感はない

し、その辺も含めて、全く自由にするのはいろいろ問題も出てくるかも

しれませんが、うちの学校は赤系統など色の系統性を決めていれば、あ

とは自由に決められる、ただ、ロゴであったり、ワッペンであったりそ
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出席者及び事務
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教育総務課長 

 

 

 

教育総務課長 

 

出 席 者 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

ういうものは共通で作ったりという、そういうやり方もあるのかなと思

います。この辺も今までの慣習、伝統に則ったやり方ではなく、是非、

いろんな意見があって良い、いろんな斬新なアイディアを出しながら決

めていただければいいかなと思います。 

中学生の制服も学校ごとに決めていますけれども、九州のある町の話

ですが、町の中の中学生全部が同じ制服にした地域があります。ですか

ら、今後はそういう単位で、ある程度の数で頼まないと作ってくれない

というような状況が出てくるのではないかと思います。もしかすると、

将来的には田村市内の中学生もみんな同じ制服を着ているという状況

も生まれるだろうと思います。 

 いくつか私の考えているお話をさせていただきましたが、これからの

話し合いの参考にしていただければありがたいです。これから本当に大

事な話し合いをしていただきます。今日のこの説明会の開催も遅すぎる

というご指摘もございました。まさにその通りだと思います。一方では

先取りして協議会を立ち上げて話し合いを進めていただいている小学

校もあると伺っております。様々ではありますが、ぜひ今日を契機にみ

んなで真剣にピッチを上げて話し合いを進めていただきたいと思いま

す。来年の４月には子供達が元気に明るく学校に通学できるようにして

いきたいと思いますので、これからのご協力をお願いし、あいさつとさ

せていただきます。本日はどうぞよろしくお願いいたします。 

 

 

 ※ここで出席者及び事務局職員の自己紹介 

 

 

 ３説明 

（１）統合（令和５年３月）までの工程について…資料２ 

（２）統合準備委員会について…資料３、資料４ 

 

ただ今の説明に関して、皆様からの質問、意見はございませんか。 

 

なし。 

 

ここからは、統合学校ごとのグループ協議とします。 

  

 グループ議事内容 

 （１）各学校における進捗状況（各学校より） 

 （２）統合事務準備委員会規約（案）の確認 

 （３）統合準備委員会設立総会の日程調整 

 （４）当面のスケジュール確認 
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各 グ ル ー プ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

船引小学校長 

 

 

美山小学校長 

 

 

 

 

船引南小学校長 

 

 

 

  

 グループ協議結果（担当事務局より報告） 

 船引小学校・要田小学校 

 （２）統合準備委員会規約第３条の構成委員について 

  ・幼稚園保護者会長については要田幼稚園が休園中のため、わか

くさ幼稚園の保護者会長のみとする。また、幼稚園に加え、保

育所（星の森保育園）保護者会長にも参加いただく。 

  ・幼稚園前保護者会長を除く。 

（３）設立総会日程：６月２１日（火）午後６時３０分 

        会場：田村市役所 

 

 美山小学校・瀬川小学校・緑小学校 

 （２）統合準備委員会規約第３条の構成委員について 

  ・幼稚園前保護者会長を除く。 

 （３）設立総会日程：６月２３日（木）午後６時３０分 

        会場：美山小学校 

 

 船引南小学校・芦沢小学校 

 （２）統合準備委員会規約第３条の構成委員について 

  ・小学校同窓会長を除く。 

・地域コーディネーターに委員としてではなく、アドバイザーと

して参加いただく。 

 （３）設立総会日程：６月２０日（月）午後７時 

        会場：船引南小学校 

  

 ４その他 

 各学校の交流事業についての状況を伺います。 

 

 要田小学校から３～６名の児童が来ると伺っております。現在はリ

モートでの交流活動を行っているところです。 

 

 顔と名前を覚えてもらいたい。合同水泳大会や合同体験学習などを

行っています。体験学習などを行い、共通体験を生むことで共感が得

られているように感じます。同学年ごとの授業を実施し、施設や授業

内容の確認を行っている状況です。 

 

 学校間の交流については、令和３年度に１３～１５回実施してお

り、合同の授業参観などを行いました。令和４年度については、２０

～２５回を予定しております。小-小だけではなく、小中一貫教育を見

据えた道徳授業を行うなど、地域一体となって取り組んでいるところ



7 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

教育総務課長 

 

出 席 者 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

です。 

 

 ありがとうございました。 

本日の説明会に先立ち、瀬川小学校 PTA会長より事前質問をいただ

いておりましたので、回答したします。 

 （１）統合についての予算計上について 

 回答）６月議会において補正予算を計上する予定です。さらに必要

なものについては、９月補正についても計上していきます。 

  

（２）統廃合に係る市の助成規模について 

 回答）詳細については控えさせていただきますが、平成３０年度の

常葉小学校管内の統廃合時のスタイルをベースとする予定でおりま

す。 

 

 （３）閉校式典について、関係校の合同開催とするのはどうか。 

 回答）いただいたご意見も良いかと思いますが、それぞれの学校の

想いもあろうかと思います。閉校式典まではまだ時間もありますの

で、関係学校間でもう少し話し合いを持たれたら良いかと思います。 

 

 最後になりますが、皆さんからの質問・意見等はございませんか。 

 

 なし。 

 

 ５閉会 

 

【閉会 午後８時０７分】 

 


